

EL BALEAR

DIARIO POLÍTICO.

Año I.

Palma martes 21 de Marzo de 1882.

Núm. 64.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2'45 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 8 m. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon 10 1/2 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

REDACCION Y ADMINISTRACION

PAS D' EN QUINT-10-PRINCIPAL.

PRECIO MENSUAL

1'25 PESETAS EN TODA ESPAÑA

FERRO-CARRILES.

Servicio de trenes desde el 15 Marzo al 1.º Diciembre.
De Palma á Manacor-3'15 (mixto)-8'10 m. y 2'45 t.—
De Palma á La Puebla-3'15 (mixto)-8'10 m.-2'45 y 4'15
(mixto) t.—De Manacor á Palma y La Puebla-3'15 (mixto)-8 m. y 5'5 t.—De la Puebla á Palma-4 (mixto)-8'25 m. y 5'30 t.—Tren periódico los días de mercado en Inca.—
De Inca á Palma 2 tarde.

LOCAL.

CONTRIBUCION INDUSTRIAL.

De los periódicos recibidos ayer deducimos que la cuestion de los gremios va tomando de día en día un aspecto más tranquilo aceptándose generalmente los temperamentos de la prudencia, únicos que pueden conducir á resultados prácticos.

Así como hace algunos días recibía el Sindicato numerosas adhesiones á sus acuerdos, ahora las recibe también la Junta Directiva del Circulo Mercantil de gran número de comerciantes é industriales de provincias por su celo en pró de los intereses que le están encomendados.

En Madrid ocurre lo propio; y aun parece haber conferenciado largamente una comision de dicha Junta con otra del disuelto Sindicato presumiéndose que hayan llegado á una avenencia.

Respecto al espíritu que reina entre los gremios véase lo que dicen algunos colegas respecto á una reunion celebrada estos últimos días.

«El gremio se compone de veinte individuos, de los cuales cuatro son sindicatos. Deseosa la presidencia de conocer la opinion de los agrimiados, puso á discusion si debian ajustarse al criterio del sindicato, ó pagar.

En la votacion nominal resultó que la mitad opinaba por retraerse al pago y la otra mitad por realizarlo.

Repetida por dos veces la votacion, dió el mismo resultado; por lo cual la presidencia aconsejó se efectuara aquella por escrutinio secreto.

Diez votantes optaron por pagar y seis en contra.»

Por fin nos ha llamado la atencion la siguiente noticia que publica *La Epoca*:

«Un dato curioso hemos oido: el señor Maltiana presidente del Sindicato, que tanto ruido ha hecho contra la contribucion industrial, al recibir sus papeletas de contribucion, se ha encontrado con que sólo se le aumenta una peseta por trimestre.»

CRÉDITO BALEAR.

Con sumo gusto nos hemos enterado de la memoria leída á los accionistas del Crédito Balear en la sesion ordinaria celebrada el día 5 de este mes.

De los datos explicativos que contiene deducimos el importante movimiento de dicha compañía.

Sus préstamos y descuentos ascendían en 31 de Diciembre último á Pesetas, 4.337,723'10.

Las cuentas corrientes acreedoras acababan un saldo de ptas. 433.053'10.

En la seccion titulada *Caja de ahorros* figuran 654 imponentes y sus imposi-

ciones por ptas. 184.126'30.

En cuentas corrientes hipotecarias existían colocadas ptas. 2.190,803'53 y en garantidas con valores, Pesetas 2.665,201'62.

Los depósitos voluntarios aumentaron desde el anterior balance en Pesetas 1.238,248'19, quedando una existencia de ptas. 8.214,551'58.

La partida de beneficios por liquidar ha permitido un dividendo activo de 25 ptas. por accion, dejándose á más repartir en el próximo semestre de pesetas 2,397'39.

La Comision de Fomento de esta Diputacion provincial acordó ayer que los dos caballos sementales últimamente adquiridos en Normandía, vayan turnando en las paradas respectivas de Palma, La Puebla y Manacor.

La *Gaceta* de ayer publica la convocatoria para proveer quince plazas de alumnos en la Academia de Administracion general del ejército.

El concurso se celebrará en Avila el día 15 del próximo julio.

Dícese, con visos de fundamento, que dentro un breve plazo, el Regimiento de Filipinas, mandado por el bizarro coronel Sr. Alonso Gasco, de guarnicion en esta plaza, será destinado á Valencia, y que probablemente vendrá en su relevo el de Almausa, hoy residente en Menorca.

La Junta protectora de la Caja de Ahorros y Montes de piedad de las Baleares se reunió ayer, nombrándose varias comisiones encargadas de redactar el Reglamento y de los demás trabajos preliminares que, ultimados en breve, como esperamos, permitirán que la Asociacion dé comienzo á sus operaciones, en beneficio principalmente de la clase menesterosa.

El sábado publicó la *Gaceta* la convocatoria para el ingreso en las secciones de ingenieros agrónomos, peritos agrícolas y capataces, en el Instituto Agrícola de Alfonso XII.

Ayer tuvieron lugar las oposiciones para la prevision de los notarios vacantes de Palma y Esporlas.

De los 17 opositores para la de Palma se retiraron 16 y verificados los ejercicios por nuestro amigo D. Juan Planas y Palou, mereció la calificacion de sobresaliente siendo por lo mismo el único que figura en la terna acordada.

También quedó solo á última hora don

Juan Togores y Palou para la notaria de Esporlas mereciendo la calificacion de Notable y en consecuencia figura en la terna que se elevará á la Superioridad.

Mañana han de ingresar en caja los mozos correspondientes á los pueblos de Alaró, Bújer, Establiments, Sansellas, Fornalutx y Villafranca.

Por el Ministerio de Fomento se ha dictado un Real Decreto disponiendo que las escuelas de párvulos estén en adelante á cargo de una primera maestra, y de las auxiliares que se consideren necesarias.

Los ensayos del *Stabat* de Rossini en el *Circulo Mallorquin*, adelantan rápidamente. Las *Siete palabras* de Mercadante están ya completamente ajustadas.

Los ensayos que celebra aquella seccion filarmónica, conviértense en agradabilísimas veladas musicales, en las que toman parte las más distinguidas aficionadas de esta capital.

Auguramos, sin recelo de equivocarnos, que el concierto del día de Ramos en el *Circulo Mallorquin*, constituirá una verdadera solemnidad musical.

A las 4 de la tarde de ayer zarpó de este puerto para Mahon el vapor-correo *Menorca*.

También emprendió su viaje para Barcelona el vapor mercante *Palma*.

En los periódicos de la Côte, llegados ayer, leemos grandes elogios á nuestro paisano el célebre bajo D. Francisco Mateu (Uetam), con motivo del espléndido concierto habido en el palacio de los Duques de Fernan-Nuñez.

Juzguen nuestros lectores por los siguientes párrafos, que entresacamos de una revista publicada en nuestro colega *El Correo*.

«Los rumores de las conversaciones cesaron cuando el maestro Goula se sentó en la banqueta del piano y se presentaron en el tablado Pandolfini y Uetam. Nadie reconocía al principio á este último: vestido de frac, con su juvenil aspecto, era imposible adivinar que aquel era el veterano Marcelo de *Los Hugonotes*.

—Si yo había creído siempre que era un viejo, decía con buena fé una señora.

—El frac ha sido para él como el filtro para Fausto.

Las armonías de Donizetti pusieron fin á los comentarios, y bajo y baritono cantaron, bordaron más bien el duo de *Linda de Chamounix*.

Sonaban todavía los aplausos que arrancaron cuando se presentaron la Vitali y Massini. Ella llevaba un elegantísimo traje cerrado y la rubia cabeza adornada con mariposas de perlas rosa y brillante. El, vestido de frac, se hacía notar por la artística cabeza de larga, negra y ensortijada melena y por el contraste de la corbata

blanca con la barba negra y el semblante oscurecido por los rayos del sol de su patria la hermosa Italia.

Gounod sucedió á Donizetti: los artistas hicieron gozar al aristocrático auditorio de las melodías del madrigal de *Giuletta y Romeo*, cantado con exquisito gusto y con perfeccion admirable.

La voz, la flexibilidad, el estilo, la dulzura, todas las incomparables bellezas de la voz y del canto de Massini, se aprecian en un salen como los detalles de un cuadro de Messonier visto con cristal de aumento.

Vibraron ecos de armonía en la estensa sala; los colgantes de cristal de las arañas se agitaron; la voz fuerte, potente y vigorosa de Uetam, cantó el aria de la ópera de Verdi *D. Carlos*.

Parecía que se había desencadenado un torrente de armonías; las señoras embargadas por la emoción, no se atrevían ni á agitar sus abanicos. Uetam dominaba en el auditorio, que rompió el silencio para aplaudir con entusiasmo.»

BOLETIN.

El número 2356 del periódico oficial contiene las disposiciones que á continuacion publicamos en extracto.

Estado demográfico-sanitario del 6 al 12 de este mes en esta ciudad y su término.

Real órden referente al reemplazo de los Ejércitos de Ultramar.

Los Ayuntamientos de Sóller, Petra y Puigpuñent anuncian la exposicion de padrones.

Edicto del Juzgado de primera instancia del distrito de la Catedral de esta ciudad sacando á pública subasta tres porciones de tierra sitas en el término de la villa de Inca.

Otro dando cuenta de una solicitud de propiedad de varias fincas urbanas de esta capital elevada por D.ª Micaela Bauzá y Crespi.

Otro llamando á los que se crean con derecho á la propiedad de una casa sita en la villa de Deyá.

Otro del Juzgado de primera instancia del distrito de la Lonja de esta ciudad, sacando á subasta la mitad de una casa sita en la villa de Esporlas.

Otro del Juzgado de primera instancia de Manacor sacando á subasta una casa sita en Porreras.

Citacion por el Teniente Coronel del segundo Batallon del Regimiento de Infantería de Filipinas al soldado Antonio Herrera.

Nota de las compras verificadas por la Factoría de utensilios y subsistencias de Mahon.

Cuadro de nacimientos y defunciones registrados en el Juzgado municipal de la Catedral durante la tercera decena de Febrero próximo pasado.

CORRESPONDENCIA DE EL BALEAR.

Madrid 17 de Marzo de 1882.

Sr. Director de EL BALEAR.

Una de las principales ventajas del sistema constitucional, estriba en que la tribuna y la prensa juzguen á los gobiernos y expongan lo que consideren mas conveniente á los intereses del país. Pero de esto, á la conducta que algunos observan, hay una inmensa diferencia.

Sucedo, por ejemplo, que en Buenos Aires ha sido asesinado un súbdito español, y viene enseguida la prensa opositora haciendo cargos al gobierno por aquella desgracia y pidiendo energía y reparaciones inmediatas; y si un destacamento de tropas francesas ataca por equivocación á los soldados de Marruecos, aparece *La Epoca* pidiendo casi que se declare la guerra á Francia, no en defensa de nuestro derecho, sino en defensa de un pueblo bárbaro con el cual no nos liga compromiso alguno. La cuestión es suscitar dificultades y que los canovistas aprovechen hechos de escasa importancia para tirar chinitas á la vecina república, como si esto fuese digno y patriótico. Ni en Europa ni en América ocurre nada que pueda afectar la honra de la patria; y si por desgracia sobreviniese algun inesperado conflicto, al gabinete que preside el Sr. Sagasta le sobran voluntad y recursos para cumplir con su deber.

El telégrafo les habrá anunciado que el círculo de la «Union Mercantil» ha publicado un manifiesto exortando al pago del trimestre, con la circunstancia de que «El Liberal», paladin de las resoluciones del sindicato, aconseja lo mismo. Por ahí debió empezarse y de esta manera se habrían evitado muchos disgustos. Por lo demás, téngase la seguridad que el Sr. Camacho atenderá en justicia las reclamaciones que se le hagan, no sólo en lo referente á la contribucion del subsidio, si que tambien á la de consumos. Lo de la intransigencia queda para los que provocaron y sostuvieron la cuestion del gas de Barcelona.

Ya tenemos al Sr. Romero Robledo recogiendo velas al ver el mal efecto que ha producido su visita al Saladero. Esto no quiere decir que el ex-ministro deje de tomar parte en la interpelacion que sobre el asunto se esplanará en las Cortes; pero lo hará para que se sepa en todas partes que él no aconsejó la resistencia al pago de los impuestos, y además intentará probar que es un hombre de Estado irreprochable, y que, sobre todo, es conservador, muy conservador.

No falta quien haciéndose eco de los intereses de cierta sociedad, supone que el proyecto sobre empréstitos municipales no llegará á ser ley. La discusion de este proyecto continuará tan luego como las Cortes reanuden sus tareas, y será aprobado por gran mayoría. Así lo asegura quien puede saberlo.

Los que hacían cargos al gobierno porque en el poder no cumplia lo ofrecido en la oposicion, ponen ahora el grito en el cielo al vislumbrar que en las leyes sobre corporaciones populares y en las de imprenta, código penal y civil, resplandece el espíritu liberal que aconsejan los tiempos; y es de ver como clamaban ante la idea de dar voto al que sepa leer y escribir, los mismos que hallaron muy de su gusto el que las primeras Cortes de la restauracion fuesen elegidos por sufragio universal. También se escandalizan que la imprenta sea libre, bastando un aviso á la autoridad para que puedan publicarse periódicos. Lo que tienen de malo estos aspavientos es que luego los que hoy hacen son los que más abusan de las libertades que se consignan en las leyes, con el fin de desacreditadas y llevar la perturbacion á todas las capas sociales.

La lucha entablada con motivo de la romería, se ha agravado algun tanto por consecuencia de la parte que en ella ha tomado el obispo de Barcelona. El ilustrado Prelado dice poca cosa: sólo excomulgó á su colega de Osma y prohíbe que la pastoral de éste circule entre sus diocesanos. En una palabra: no permite que este documento cruce la frontera de la Diocesis catalana, de la misma manera que podría hacerse con géneros de ilícito comercio. Tambien prohíbe el señor Urquinaona que los católicos se maltraten entre sí, y que nadie publique escritos referentes á las cuestiones religiosas, sin su especial aprobacion. El *extraordinario*, como le llaman, del príncipe de la iglesia que se encuentra al frente de la Diocesis de Barcelona, es realmente un verdadero acontecimiento que ha aflijido el corazon de los pobres fieles, que no saben á qué atenerse en vista de tan triste espectáculo.

Y por otra parte, la gente que espuela con la religion, prescinde por completo de la romería y del Papa, y se fija en el punto político que fué siempre el carácter distintivo de aquel acto.

El Sr. Nocedal y sus partidarios dicen que no se puede ser católico sin ser carlista, al paso que los amigos de Pidal y Mon sostienen que para ser católico es preciso ser conservador.

Pero es el caso que de la fraccion que acaudilla el aprovechado discípulo del padre Ceferino, ha surgido un Sr. Andana, que á fuerza de seriedad, ridiculiza la cuestion hasta tal punto que los hombres de «El Siglo Futuro» se llaman *andana* á todas las arremetidas de los Obispos y de la «Union Católica».—Z.



D. JOSÉ MARÍA RUIZ

socio y secretario primero de la Asociación de la Cruz Roja

HA FALLECIDO.

(Q. E. P. D.)

El Sr. D. Manuel Villalonga y Perez Presidente, la Junta de Gobierno y demás señores socios de que se compone la Comisión Provincial Balear de la Cruz Roja, suplican á todos los parientes y amigos del finado se sirvan encomendarle á Dios y asistir al funeral que costea la misma asociacion en sufragio del alma del que fué su compañero en la Iglesia del Hospital General á las once de la mañana del día 22 de los corrientes.

El duelo se despide en la Iglesia. No se invita particularmente.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

EMBARCACIONES FONDEADAS

Día 20.

De Valencia en 16 h. vapor Jaime I, de 229 t., c. D. José Font, con 20 mar., 158 pas., balija y efectos.

De Niza en 9 días balandra S. José, de 50 t., p. Juan Oliver, con 5 m. y pipas vacías.

De Andraitx en 1 día land V. del Rosario, de 14 t., p. Juan Felany, con 3 m. y lastre.

DESPACHADAS.

Para Mahon vapor Menorea, de 190 t., cap. D. Miguel Tudury, con 19 m., balija y efect.

Para Aguilas balandra Isabel, de 46 t., p. Juan Roca, con 6 m., algarrobas y efectos.

Para Orán balandra Saitana, de 45 t., pat. Valentin Ros, con 4 m. y efectos.

Para Areyñs land Amistad, de 27 t., pat. Pedro Puig, con 5 mar. y efectos.

Para Tortosa land Manuel, de 39 t., p. Miguel Carbó, con 4 mar. y lastre.

Para Marsella jabeque Belisario, de 86 t., p. Mateo Valent, con 7 m. y efectos.

Para Andraitx balandra Margarita, de 47 t., p. Jaime Bosch, con 4 mar. y lastre.

Para Andraitx land V. del Rosario, de 14 t., p. Juan Felany, con 3 m., barrilla y efect.

CULTOS SAGRADOS.

SANTO DE MAÑANA.

San AMBROSIO de Sena ob.

El Jubileo de Cuarenta horas se gana en Sta. Catalina de Sena, al Sto. Patriarca.

VALORES LOCALES.

Cambios corrientes del dia 20 de Marzo.

ACCIONES.	DINERO.		PAPEL.	
	DUROS.	PESETAS.	DUROS.	PESETAS.
Alfombrera Balear	68	00		
Alumbrado por gas	103	00		
Banco Mallorquin	13	00		
Banco de las Baleares	420	00		
Banco Agrícola Comercial	1100	00		
Cambio Mallorquin	6775	00		
Crédito Balear	96	00		
Centro Farmacéutico	7500	00		
Cordelera Española	00	00		
Curtidora Industrial	475	00		
Doks, Almacenes generales	1300	00		
E. M. á vapor «La Islaña»	8300	00		
Empresa marítima á vapor	7200	00		
Ferrocarriles de Mallorca	6050	00		
Ferrocarriles de Alaró	00	00		
Fábrica de sal de Ibiza	00	00		
Harinera Balear	5100	00		
Harinera Mallorquina	5700	00		
Industrial Algodonera	70	00		
Industrial Mercantil	2400	00		
La Balear (Segs. incendios)	1300	00		
La Cortecera	00	00		
Seguro Mallorquin	850	00		
Semolera Mallorquina	00	00		
Vidriera Balear	00	09		
Vinicola Mallorquina	2500	00		
Vidriera Mallorquina	24	00		
Agrícola de Manacor	500	00		

CARRUAJES FÚNEBRES DE PALMA

NOTA de los cadáveres trasportados el día 20 de Marzo de 1882.

EN CARRUAJE DE	VARONES.	HEMBRAS.	Total	CANTIDAD	
				Pesetas.	Cts.
1.ª clase			1		
2.ª clase			1		
3.ª clase	2	1	3	24	
4.ª clase	1	1	2		
Totales	3	2	5	24	

Palma 21 Marzo de 1882.—El Empresario, Jaime Gibert.

TEATRO PRINCIPAL.

COMPañÍA DE OPERETA CÓMICA.

Funcion para hoy *Martes* 21 de Marzo de 1882.

1.ª DE LAS 5 ÚLTIMAS.

A beneficio de la primera triple

SICNA. PANZZA ANNUNCIATA.

Extremo de la tan celebrada opereta en 3 actos del maestro Rossini, titulada:

IL BARBIERE DI SIVIGLIA.

En el intermedio del segundo al tercer acto cantará la *Beneficiada* la romanza del segundo acto de la ópera del maestro Verdi

LA FORZA DEL DESTINO.

Finalizará el espectáculo con el grandioso baile de aparato

UN POETA EN AFRICA.

GRAN REBAJA DE PRECIOS.

Palcos de plateas 28 rs.—Id. primer piso, 24 rs.—Id. segundo piso, 16 rs.—Id. tercer piso 8 rs.—Butacas, 3 rs.—Tertulia 1.ª fila, 1'60 rs.—Id. 2.ª y 3.ª 1 real.—Delanteras de paraíso 1'60 rs.—Entradas para cabos, soldados y niños hasta 8 años, á localidades 1'60 rs.—Al paraíso 1'20 rs.

Entrada general 3 rs. Al paraíso 1'60 rs.

Á LAS 8 EN PUNTO.

NOTA. En la leccion del tercer acto al piano se acompañará la *Beneficiada* una romanza composicion suya titulada

MORÍ.

OTRA. Mañana miércoles tendrá lugar el beneficio de la triple en maniatara

TERESINA MARIANI.

ANUNCIO.

Se halla en venta la casa y huerto de la calle de Caldés número tres. Esta espaciosa finca mide unos ochocientos ochenta metros cuadrados de superficie, pudiendo utilizarse su local para establecer cualquiera fabricacion ó industria. Informarán en la misma casa.

Atencion.

GRAN BARATURA DE ROPAS HECHAS.

Sastrería de la calle de Brosa número 40
El dueño de este acreditado establecimiento, deseoso de ofrecer á sus numerosos parroquianos las últimas novedades de cada estacion, ha resuelto liquidar á precios sumamente baratos todos los géneros confeccionados existentes en dicha casa.

NO EQUIVOCARSE

Calle de Brosa núm. 40.

LA HARINERA MALLORQUINA.

La Junta de Gobierno de esta Compañia, autorizada competentemente por sus Estatutos, ha resuelto una emision de obligaciones compuesta de tres series, en la forma siguiente: Série A 1.500 obligaciones de 25 pesetas una. Série B 2.500 obligaciones de á 100 pesetas una. Série C 500 obligaciones de á 500 pesetas.—Palma 27 Febrero 1882.—El Director Gerente, Francisco Sagraistá.

ESCUELA MERCANTIL DE MALLORCA.

Los intereses de las subvenciones correspondientes al año 1881, continuarán pagándose en la Secretaría del Establecimiento (Pont y Vich—4) todos los miércoles, de cuatro á siete de la tarde.

Palma 4 de Marzo de 1882.—El Director, Alejandro Rosselló.

TUBOS DE LINEA VACUNA.

Tomados directamente de la vaca. Se han recibido y se venden en el Centro farmacéutico Harina 34 y 36.

Se necesita una criada de buenas circunstancias y que tenga quien le abone su conducta. Palacio 4 darán razon.

AVISO.

Se suplica á D.ª Juana Ana Pericás que se sirva pasar por las oficinas del *Cambio Mallorquin* para enterarla de un asunto que le interesa.

Telegramas Particulares.

Madrid 20 á las 5'15 t.

(Recibido á las 9'08 n.)

En el Congreso trata el Sr. Camacho de la reforma de los consumos. El Banco de España pagará los cupones de la deuda convertida.

La quinta parte del sobrante de los presupuestos se destinará á la amortizacion.

Leídose el tratado de comercio con Francia.

Madrid 20 á las 6 t.

(Recibido á las 8 m.)

El proyecto del Sr. Camacho dispone que desde el primero de Julio, el Banco de España se encargará de los intereses del 4 p ∞ perpétuo interior.

COTIZACIONES.

Cotizacion oficial del dia 19.

Interior contado. 29'15.
Exterior id. 30'10.
Bonos id. 95'00.

BOLSIN DE MADRID.

3 p ∞ interior sin coupon. 29'38.
3 p ∞ exterior 31'10.
2 p ∞ interior
Bonos del Tesoro 101'00.
Subvencion Ferro-Carriles. 56'30.
Banco de España sin coupon. 435'00.
Billetes hipotecarios 000'00. } sin cambios.

BOLSIN DE BARCELONA.

3 p ∞ interior sin coupon 28'875.
Coloniales 83'50.
Ferro-carriles Norte España 131'00.
Id. de Madrid á Zaragoza y
Alicante 112'00.
Almanzas
Ebros
Orenses 45'00.
Noroeses
Francias nuevas 111'00.

PALMA.

3 p ∞ interior sin coupon 29'10.

EL BALEAR.

HOJA AGRICOLA Y COMERCIAL.

LA ALFALFA.

La alfalfa abona la tierra.
*Agrum stercoriat medicæ
Columbæ.*

La maravilla de los campos, como la llama Olivier de Serres, patriarca de la Agricultura francesa, es en efecto la primera de las plantas forrajeras por su prodigiosa fecundidad, y las muchas ventajas que ofrece al cultivador.

La alfalfa es en la Europa meridional lo que el trébol en la central, es decir, el forraje predilecto de la naturaleza, el que mejor se da, más abunda y más aplicaciones tiene. Originaria del Asia y del Africa, en donde no existe invierno propiamente dicho, su vegetación no se interrumpe nunca. Transportada a Europa desde siglos, ha conservado su disposición natural á emitir nuevos brotes mientras la temperatura lo permite, por cuya razon es la planta predilecta de los países cálidos y templados, permitiéndole su raiz larga y vivaz que penetra á una gran profundidad, ir á buscar la humedad necesaria á su vegetación, pudiendo resistir sequías que no soportaría ninguna otra planta forrajera europea.

En los países del Norte, es ménos productiva, sin embargo hasta bajo el clima de Paris, se la considera todavía como la reina de las praderas artificiales.

Esta planta exige una tierra profundamente labrada, y un subsuelo que no sea impermeable y compacto; pues así que sus raicillas llegan á una capa compacta y muy húmeda se pudren. Las tierras sueltas, calizas y margosas, muy fértiles y bien mullidas son las mejores.

La alfalfa verde ó seca nutre y engorda perfectamente los bueyes, da á las vacas una leche rica y abundante, y restablece los caballos demagradados.

La alfalfa entera en vegetación cuando la temperatura media del aire se eleva á mas 8°, brota con más ó menos vigor segun las circunstancias en que se encuentra, y florece despues de haber recibido 852° de calor total sobre mas 8° de temperatura media. Así, por ejemplo, segun M. de Gasparin, en Orange, desde el 15 de marzo en que la temperatura media llega á mas 8° hasta el 10 de noviembre en que vuelve á bajar á éste grado, la suma del calor total del año asciende á 4864 grados, que, dividida por 85, da por cociente 57110 número de cortas posibles, siempre que con regularidad se sigue á la flor. En Paris, desde el 1.º de abril al 15 de octubre, ha observado el mismo M. de Gasparin 3855° de calor total, que divididos por 852, dan 45110. En España, país privilegiado para la producción de esta planta, se dan, segun los países y los años, desde 5 á 14 cortas.

El terreno que se destina á alfalfar, se tendrá limpio de malas yerbas que le perjudican mucho; por esto se acostumbra sembrar despues de un barbecho ó de un cultivo escardado y abonado; se labra una ó dos veces muy hondo y si se considera poco fértil el suelo se le esparce un abono pulverulento.

Se siembra á puño y espeso, para que sofocando las yerbas adventicias, sirviéndose de la grada para enterrar la simiente. Se emplean de 20 á 25 kilogramos por hectárea.

La alfalfa se siembra por lo comun en otoño en el Mediodía, á fin de resguar-

dar á la tierna planta de la aridez estival; pero en el Norte es preciso hacerla en primavera, y tanto en una como en otra estación puede hacerse juntamente con un cercal, con las arbejas, ú otra planta de rápida y corta vegetación. Por esto melio se protege la alfalfa tierna, vegetando bien las dos plantas juntas, pero han de segarse verdes para forraje. Algunos la mezclan con el trébol, cuya práctica es excelente, por más que algunos autores hayan dicho y repetido que no conviene semejante mezcla. Nosotros hemos empleado 22 y medio kilogramos de alfalfa y 3 kilogramos de trébol por hectárea y hemos obtenido gran abundancia de forraje, y mientras el trébol ha cubierto la tierra, ha sofocado toda mala yerba, que es el enemigo capital del joven alfalfar.

Mr. de Gasparin aconseja sembrar la alfalfa sola, y con todo el esmero posible, en otoño, si así lo permite la disposición de los trabajos de la labranza, ó en primavera, cuando en otoño no ha sido posible completar los trabajos ó reunir los estiércoles necesarios. La siembra de otoño debe verificarse en época en que la planta encuentre ya en el suelo la suficiente humedad, y tenga todavía antes de que lleguen los frios el tiempo necesario para brotar y echar raíces. Ahora bien, como la alfalfa no entra en vegetación á menor temperatura que mas 8°, y como antes de llegar á esta temperatura debe vegetar su raíz por espacio de dos meses, para estar al abrigo de los rigores del invierno, opina Mr. de Gasparin que en Paris debe sembrarse á fines de Agosto, y en valle del Ródano á mediados de Setiembre.

Esta es también la época en que, salvo en la costa de Levante y de Mediodía, naturalmente más templadas que el resto de España, debe en nuestro país procederse á la siembra autumnal de alfalfa.

En la de primavera no debe pensarse hasta el momento en que no sean de temer las heladas. La simiente se escogerá de un hermoso color amarillo, porque si es blanca, indica no haber sazornado bastante, y si morena puede considerarse dañada por la desecación.

La alfalfa se escarda siempre que las malas yerbas se apoderen de ella. Se obtiene el mismo resultado pasando el escarificador en la primavera á lo largo y através de alfalfar. Los abonos que conviene aplicarle directamente son el yeso, el superfosfato de cal, las cenizas y los abonos líquidos; siendo útil variarlos. La aplicación del yeso se hará en tiempo de calma y en el momento en que la planta se halla cubierta de rocío. Bastan dos hectólitros de yeso en polvo para una hectárea.

La alfalfa en el primer año no hace más que vegetar, pues sus productos no empiezan á ser abundantes hasta el segundo ó tercer año, pudiendo continuar dándolos por espacio de 15 20 y más años; sin embargo, con el objeto de facilitar las combinaciones culturales, generalmente no se la deja durar más que 5 ó 6 años.

Córtase la alfalfa siempre que está en flor, procurando no hacer el último corte estando muy adelantada la estación ni dejar entrar el ganado, á fin de que quede el último corte para preservarla de la helada. El instrumento que con mejor éxito se emplea para esta opera-

cion, es la guadaña.

El producto en las provincias del Norte es de 8 á 10.000 kilogramos del mejor forraje seco; en el Mediodía, en tierra que se riegue, de 15 á 20.000 kilogramos por hectárea.

El procedimiento mejor para secar la alfalfa, consiste en dejarla por un día en el campo tal como se ha segado, para que se deseque un poco, y se recoge al principio en pequeños montones que aumentan de volumen á medida que la desecación avanza. Todas las mañanas se abren y esparcen los montones. Cuando amenaza lluvia se reúne la alfalfa en montones de ocho ó diez piés de altura.

Cuando un alfalfar declina y se vá aclarando; se le rompe, sembrando en el primer año avena ó cebada; el segundo año un cultivo escardado y el tercero trigo.

Descuajada la alfalfa debe tardar otros tantos años en volver á ocupar la tierra en que una vez vegetó. Está condición es igualmente de rigor para los tréboles, la esparceta y los guisantes.

Para recoger la semilla se deja granar la tercera ó cuarta cosecha del último año, y aguardese á que se pongan negras las vainillas ó silicuas que dicha semilla encierra. En este estado se procede á la siega y acto continuo á la trilla á mano, sacudiendo las matas y quebrantando luego las silicuas para sacar de ellas el grano.

En medio del cereal sembrado, así que se ha descuajado el alfalfar, brotan siempre algunos piés que producen excelente semilla. Recójase con cuidado.

Uno de los más temibles enemigos de la alfalfa es la cuscúta, planta trepadora que se agarra al tallo de la alfalfa, la oprime y la ahoga. De todos los procedimientos aplicados para su destrucción, los mejores son los siguientes.

1.º En los meses de Junio, Julio y Agosto, se corta con frecuencia á raíz de tierra la alfalfa atacada por esta planta, cuidando de separar minuciosamente todos los filamentos de los tallos que existen en la tierra.

El 2.º medio consiste en segar las partes invadidas por este vegetal, cubriéndolas de una capa de paja de 10 á 20 centímetros de espesor, y la cual se prende fuego.

Por este medio se destruye la mayor parte, sino la totalidad de los filamentos y cápsulas de la parásita. Si reaparece la cuscúta, se repite la operación.

Insectos perjudiciales á la Agricultura.

I.

LA AVISPA.

Todo el mundo conoce á la avispa, por consiguiente nos dispensaremos de describirla, ni nos detendremos en dar á conocer á nuestros lectores las maravillas de su organización, teniendo en cuenta los estrechos límites en que podemos desenvolver nuestro artículo.

Observemos en primer lugar que la avispa, tiene cuatro alas, que no forman en realidad más que dos. Las dos alas inferiores están soldadas á las superiores por los bordes, y por esta razon reciben estos insectos el nombre de *himénopteros*, á causa de esta especialidad que los distingue de los otros que le son pare-

cidos. La palabra *himénoptero* está formada por dos palabras griegas que significan *alas maridadas ó juntas*.

Esto dicho, pasemos inmediatamente á ocuparnos de las costumbres y de los trabajos ú ocupaciones de este curioso insecto.

Vive á expensas del hombre, al revés de la abeja que trabaja para producirle cosecha abundante de regalado fruto, la avispa nos roba, en tanto que la abeja nos enriquece. La avispa, sin embargo, no deja de ocuparse en labores admirables, más admirables si cabe que las de la abeja, en lo que se refiere á su prole.

Esto, parece á primera vista difícil porque todos han observado la incesante actividad de la abeja. Por esto, sin duda, en todos los países ha pasado como proverbial vulgar expresión cuando se trata de ensalzar el asiduo trabajo de una persona, el decir, *parece una abeja*. La palabra *abeja* es el símbolo de la palabra trabajo.

Pues bien, para la avispa es otra cosa; ella es la única que puede tratar á la abeja de perezosa, y preciso es concederle que está en su derecho. En efecto, tomemos aparte la abeja hembra ¿qué hace? No hace otra cosa que perpetuar su tribu por medio de sus huevos que, luego se convierten en larvas, para despues ser abejas perfectas. Y para esto, se hace alimentar, servir, airear ó abanicar cuando tiene calor nocivo á su numeroso enjambre; pero trabajar nunca.

Veamos por el contrario la avispa del mismo sexo. Ella pertenece, entre los *himénopteros* á la division de los sociales ó que viven en comunidad. Las sociedades ó enjambres de avispas, no son perpétuas como las de las abejas, su sociedad dura solamente un año, por la concluyente razon de que al fin del año, toda la tribu sucumbe, y dicho se está que sucumbiendo sus individuos, acaba la sociedad. La avispa madre, sobrevive sola, viuda y sin hijos. Busca en su soledad y abandono un hueco, una grieta de una muralla, una hendidura en un árbol viejo, elige estos lugares siempre al Mediodía, y se oculta en tal asilo para pasar el invierno. Bien pronto se entumece, y cae en un estado de insensibilidad perfecta hasta la primavera siguiente. Si el frío no ha sido muy intenso y no se ha helado en su escondido alojamiento, renace al benéfico calor del sol de Marzo y Abril, saca la cabeza del hueco de su tumba estacional, extiende sus alas, las sacude, pasa y repasa sus patas por encima para darlas elasticidad y soltura, y rejuvenecida y activa doblemente, emprende el vuelo. ¿A dónde vá? A buscar sitio conveniente para establecer su avispero, porque ella lo hace todo sola, el agujero para su nuevo domicilio, la cubierta de un carton especial que ella labra y que cierra á su gusto el hueco exterior, y con la misma sustancia forma los departamentos donde debe depositar los huevos ó simiente, esperanza de su prole.

Todo este trabajo realmente prodigioso para un insecto aislado, está terminado y concluido con una prontitud más prodigiosa todavía. Despues de haber formado con una paciencia y una fuerza apenas comprensibles el agujero de su avispero, vá de un lado á otro buscando pedazos de madera seca. Los encuentra, deshace su compuesto, sepa-

ra sus fibras vegetales, las desmenuza, las mastica, las digiere, las reduce á pasta, á verdadera pasta de papel, porque el papel de pasta (de madera,) invención por decirlo así moderna, no es otra cosa que la fibra vegetal ó artificialmente trabajada, ni más ni ménos que como la trabaja la avispa para construir la envoltura exterior de su nido. Esta pasta, ella la amasa, endurece, la extiende, la desenvuelve, la lustra la satina exactamente lo mismo que puede estar satinado un papel; despues termina con arte magistral las celdillas destinadas á sus huevecillos. Entonces solamente es cuando toma algunos momentos de reposo para emprender nuevos trabajos.

En efecto, pronto la encontramos infatigable y en lo á buscar sustento para muchos centenares de larvas que no tienen á nadie más que á ella para distribuirles el alimento en las respectivas celdas de avispas en que acaban de nacer. Felizmente ellas son propicias á sufrir su última trasformacion, y bien pronto la madre experimenta la satisfacción de verse rodeada de una numerosa familia, de un jóven enjambre, cuyos individuos son casi de tanta magnitud como ella misma. Estas nuevas avispas están privadas de la facultad de la generacion, ó lo que es lo mismo, de propagar su especie, pues la primer postura de la madre avispa no es sino de insectos neutros, ó lo que es lo mismo, ni machos ni hembras. Desde su nacimiento justifican el nombre de obreras que reciben de los naturalistas, trabajan activamente bajo la direccion de la madre y ensanchan la morada comun ó avispero. A medida que las nuevas celdas son construidas, la madre pone ó deposita nuevos huevos, de los que contiene su cuerpo dedoce á mil quinientos y que pronto hace subir el número de obreros á más de mil. Entónces solamente, y á fin del estío es cuando la madre termina su postura; y de las últimas larvas salen un pequeño número de machos y otro número más pequeño todavía de hembras.

Los machos nacen en los más bellos días de la hermosa estacion, en la época de los frutos de toda especie, cuando estos empiezan á madurar, época de abundancia y de prosperidad para la colonia que hace entónces la desesperacion de todos los hortelanos de la vecindad.

Los machos no tardan en morir de muerte natural, y no son muertos por las obreras como sucede con las abejas, al ménos no se observan sus cuerpos depositados en los alrededores del avispero.

En los primeros fríos del fin del otoño la avispa madre se recoje como hizo el año anterior, viuda, absolutamente privada de familia, todos los de su familia han muerto, no quedan sino dos ó tres hembras que inmediatamente se separan de ella, y van si escapan de los rigores del invierno en la primavera siguiente á formar una colonia separada.

Ya lo veis, la vida de una avispa madre es bien aprovechada, y puede servir de ejemplo de actividad no interrumpida.

Respecto á lo que estos insectos viven no se sabe á punto fijo, si solamente que las que no se hielan, viven más de un año.

Cuando las avispas encuentran en los alrededores flores y frutos de buena calidad en abundancia, elaboran una excelente miel. Pero en defecto de estos alimentos de lujo, la avispa sabe calmar su propio apetito y nutrir sus larvas con una gran variedad de sustancias esencialmente diferentes las unas de las otras; la carne y la sangre no la repugnan, y cuando la necesidad la acosa, sin miedo ninguno destruye otros insectos que desgarran, tritura y reduce á pasta, ya sea para su propia conservacion, ya para alimentar á su familia. Esta pasta, conforme se desprende, no constituye una miel muy agradable, y puede llegar á

sucedir que la miel de avispa sea peligrosa para el hombre, porque el indicado insecto puede haberse alimentado con sustancias venenosas que no parecen influir de dañosa manera sobre su propia salud. En los Alpes, los pastores han sido con frecuencia envenenados por haber comido miel de avispas que habian libado en las flores emponzoñadas del acónito. M. Auguste Saint-Hilaire refiere que él estuvo á punto de ser victima con sus compañeros de expedicion de un accidente parecido en las llanuras de la América del Sur, que exploraba para recoger riquezas botánicas.

Un voluminoso avispero lleno de miel rosada y perfumada fué encontrado por su pequeña caravana, y todo el mundo comió de ella á excepcion de un salvaje de la tribu de los Rottocudos, que servia de guía á la expedicion. Aquella miel, tomada de flores venenosas, causó á todos los que la comieron, no la muerte, pero si un accidente ó locura que pasó por fortuna sin otra consecuencia desgraciada. M. Auguste fué uno de los más maltratados por aquel singular veneno. Al cabo de algunas horas todos habian recobrado su perdida razon y no quedaba á los viajeros otra reminiscencia de la enfermedad, sino un abatimiento excesivo que concluyó por disiparse.

—Yo bien sabia,—dijo entónces el Rottocudo, que habia presenciado toda la escena con la impasibilidad propia de su raza.—que esta miel os haria daño.

—¿Por qué no nos lo advertiste entónces?—Le preguntaron.

—No se me ocurrió,—dijo gravemente, á mí, pobre salvaje ignorante y rudo, que podria saber más que los sabios de Europa; por otra parte, creia que á vosotros, hombres blancos, no os haria daño lo que á nosotros, hombres de color de cobre.

Ahora que la historia natural nos ha enseñado la vida y costumbres de la avispa, ocupémonos en buscar los medios de destruir estos insectos tan perjudiciales á nuestras huertas frutales.

El más simple y más infalible, es suspender de los árboles por la época de la madurez de los frutos, porque la avispa no acude á ellos sino cuando están en completa razon, redomas llenas de un líquido mezclado con azúcar ó miel. Las avispas ávidas de estas dos sustancias, entran en los aparatos y no pueden luego salir. Los que empleen este procedimiento deben cuidar de renovar con frecuencia el líquido azucarado de las vasijas, porque sino el expresado líquido se avinagra pronto y exhala vapores ácidos que alejan á las avispas á larga distancia.

En cuanto á la busca y caza de los avisperos, es sumamente difícil. La avispa está dotada de una gran fuerza de vuelo, por lo que no teme cruzar grandes distancias.

Establece frecuentemente su morada lejos de los jardines donde vá á buscar su alimento, y así es difícil por mucha astucia que se emplee, encontrar su mansion ó nido. Pero el que tenga la fortuna de encontrarle, hé aquí lo que ha de hacer:

Primero esperar que la tarde caiga. Entónces tendreis la seguridad de encontrar á todos vuestros enemigos reunidos en su domicilio. Llegad al sitio en que reposan, armados de una buena vasija llena de agua hirviendo, en la que habreis mezclado algunas cucharadas de aceite, y arrojadlo dentro del avispero, teniendo cuidado de colocaros en direccion favorable á la corriente del viento, para que el vapor ardiente no os abrase cara y manos. Esto hecho, podeis volveros en la seguridad de que no ha escapado con vida ninguno de vuestros enemigos.

¿Me preguntareis ahora porqué os aconsejo que mezcleis unas cucharadas de aceite al agua hirviendo? La razon es sencilla. La avispa como todos los otros insectos sin excepcion respira por unos

órganos de una naturaleza particular que se llaman *tráqueas*, que se abren á los costados del corselete, parte anterior del cuerpo en donde están las alas prendidas, y el aceite posee la propiedad de tapar estas aperturas, de suerte que cualquier insecto que se cubra con la parte más pequeña de aceite, sucumbe instantáneamente. Observad, pues, que junto al aceite con el agua hirviendo, evitais á las avispas una agonía prolongada. Todo sér viviente repugna y huye de su destruccion y lucha contra la muerte. El hombre tiene el derecho de destruir á los animales que le perjudican, pero no el de martirizarlos.

Digamos para terminar que la avispa no tiene entre los animales enemigo particular; es como otros insectos, el alimento de los pájaros insectívoros; pero como los más voraces de estos pájaros son los crepusculares que nosalen durante el día, cuando por la tarde vuelan, ya la avispa está recogida en su avispero sin temor á sus ataques.

(Gaceta Rural.)

EL VALOR DEL DINERO.

Como pueden observar nuestros lectores en el lugar correspondiente, el valor del dinero ha bajado en todos los centros monetarios de Europa; descenso que, por las razones expuestas en nuestro número anterior, creemos que continuará por algun tiempo.

Han llegado de América, durante las dos últimas semanas, 5 millones de pesos en metálico, y el cambio á favor de Europa va creciendo á juzgar por los últimos datos y noticias.

El Banco de España no ha disminuido todavía su tipo de descuento, aunque el Balance del mes de Febrero revela su posicion satisfactoria, por lo cual pudiera haberlo verificado sin peligro. Posible es que la junta de accionistas ahora reunida, haya sido la causa de que nada se haya dispuesto respecto á esto, para no dar lugar á que se mistificase la medida y las razones en que se apoya.

El Banco de Inglaterra ha reducido su descuento al 4 por 100, y tendrá que bajarlo todavía más, en razon á la plétora de numerario existente en Francia, para colocar ó colocado en valores de primer orden, especialmente letras de cambio como las del Tesoro inglés, que han pasado otra vez á manos de sociedades de crédito francesas, en la competencia que sostienen con las de Inglaterra.

La elasticidad que se ha mostrado en Francia al reponerse tan pronto de una crisis, que á cualquier otro centro financiero hubiera dejado por mucho tiempo en mal estado, ha llamado mucho la atencion. Ha subido la renta al 5 por 100 francés, en pocos días, 5 por 100; casi en proporcion la renta al 3 por 100, y la reaccion muy marcada en alza ha sido general en todos los valores de base sólida y garantida. El hecho es que, aunque á consecuencia del pánico en las Bolsas de París, Lion y Marsella, con las acciones y valores de juego, como las de sociedades, bancos, etc., los especuladores han sufrido pérdidas de gran cuantía, el golpe ha afectado á un número relativamente limitado de personas, pues la gran masa de tenedores rentistas (mayor en Francia que en ningun otro país), no sólo ha sufrido poco, mas ha aprovechado la ocasion para emplear sus ahorros y capitales en buenos valores, en los días en que la simpatía con los del resto del mercado los hizo bajar de precio. Se calcula que en quince días se han presentado en las Bolsas, para compras al contado, no ménos de 200 millones de pesos, y de esta suerte los rentistas se han valido de las necesidades de los jugadores.

Este efecto se ha sentido, aunque en menor escala, en todos los centros bursátiles, lo que hace hoy su situacion mucho más sólida de lo que ha estado desde

hace bastante tiempo. Y aunque es posible que este resultado nose indique claramente al momento, no hay duda que (salvo complicaciones políticas imprevistas) estamos en camino de un alza, quizá lenta, pero segura, en todos los valores respetables y de reconocida solidez, alza que ha de pasar el nivel de los precios alcanzados en las últimas épocas de desenfrenada especulacion.

Entre esta clase de valores pueden contarse los 4 por 100 amortizables y los nuevos 4 por 100 perpetuos españoles, que han sufrido una despreciacion anormal, ya á causa de la crisis, ya tambien por los trastornos y vacilaciones que acompañan á las operaciones previas de una conversion de tal magnitud como la que se está llevando á cabo.

No hay mal que no preceda al bien; á las crisis financieras y políticas que se han sucedido de un modo tan desconsonador para el éxito de las enormes é importantes operaciones de conversion efectuadas dichosamente al fin cortando el vuelo á las arriesgadas especulaciones, se debe la baratura de dinero que ahora se empieza á tocar, y que será mayor; y hará sentir sin duda su efecto en los precios de nuestros valores.

(Revista Financiera.)

NOTICIAS.

El Programa de la Exposicion de ganados que ha de celebrarse en Madrid, desde el 20 al 26 del próximo Mayo, es muy completo en lo que se refiere á las diferentes clases de ganado y tiene grupos que no se habian comprendido en las anteriores Exoosiciones análogas celebradas por el Ayuntamiento de Madrid.

En ellos se encuentran: la alimentacion de los ganados y material de preparacion de dichos alimentos, henificacion, máquinas de trillar, quebrantadores y corta-pajas; material de movimiento de trasporte y de peso, acarreo y trasportes rurales y básculas; modelos de cuadros y establos; herraje y curacion de los animales, lechería y sus productos, y los utensilios empleados en su fabricacion, y las pequeñas industrias rurales que emanan de animales é insectos útiles.

Estos conceptos hacen presumir la importancia que nuestros agricultores daran á este certámen, y acudiendo á él en gran número, corresponderán sin duda de esta manera al celo que por el fomento de la agricultura española demuestran los que se hallan á su frente.

Los premios son numerosos, y se distribuyen del modo siguiente:

Cinco premios de 2.500 pesetas; uno de 2.000; diez de 1.000; diez de 750; uno de 600; siete de 500; uno de 400; catorce de 300; diez y ocho de 250; seis de 200; dos de 125; veintidos de 100; cuatro de 80; uno de 60 ocho de 50, y ademas un gran número de diplomas y menciones honoríficas.

Segun nuestras noticias de Valencia, está bastante animado el negocio de la naranja, pagándose en los huertos de cuatro á cinco reales arroba.

En los Estados-Unidos, las cajas de 420 se pagan de tres á siete duros una, segun el estado en que llegan, con la particularidad de que alcanzan mayor favor las naranjas procedentes de la Plana.

En Inglaterra, las cajas de 420 obtienen un precio de 11 á 14 chelines, y las de 490 de 10 á 11 chelines, segun su estado.

Palma 21 Marzo de 1882.

Palma de Mallorca. — Imprenta de M. Roca.